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核心
提示

9 月 27 日，
电影《钢铁意志》
在北京举办首映
礼，电影的总制片

人韩涛，联合出品单位代表，
导演宁海强，美术指导霍廷
霄，主演刘烨、韩雪、李沛恩、
吴军、苏丽、田征、周思羽、杜
旭东、赵晓明等主创人员纷
纷亮相，分享影片拍摄的幕
后故事。作为今年国庆档热
门影片，电影《钢铁意志》将
于9月30日全国上映。

电影《钢铁意志》公映，恰逢其时。
恰逢天时。国庆节即将到来，国庆

档影片中就应该有这样一部歌颂新中
国建设者的作品。新生的共和国如何
在一片废墟上建设一个崭新的国家？

《钢铁意志》会告诉你，靠的是中国共产
党的领导，靠的是翻身做主人的人民群
众的无私奉献、不懈奋斗，靠的是像鞍
钢这样的企业撑起了国家的钢铁脊
梁。《钢铁意志》还会告诉你，在这样一
个人民当家作主的国家，一个公民应该
具有的责任感以及昂扬向上的精神气
质。一个国庆节的仪式感，就应该从这
样的追忆开始。

恰逢地利。8月 16日至 17日，习近
平总书记在辽宁考察，对东北振兴寄予
厚望：“我们对新时代东北全面振兴充
满信心、也充满期待。”这信心与期待，
正来自今天辽宁的新作为、新面貌。习
近平总书记的关怀，党中央、国务院对
振兴东北的政策支持，让搭上时代快车
的辽宁正在发生翻天覆地的变化，这样
的辽宁需要让世界看见，也正在被世界
看见。而“钢铁”是辽宁形象最重要的
符号之一，它不仅是工业符号，而且是
文化符号，我们曾经把钢铁奉献给国家
经济建设，更用钢铁意志燃起一代代辽
宁人乃至全国人民建设新中国的如火
激情。《钢铁意志》讲述的是上世纪50年
代的鞍钢人，他们的形象与性格，在今
天的辽宁人身上同样存在，不惮困难、
顽强坚毅、智慧勇敢、创新实干，如钢铁
般硬朗。《钢铁意志》的上映，就是在证
明这样的辽宁，这样的辽宁人，值得被
信任、被期待。

恰逢人和。万水千山不忘来时路，
正处在全面振兴全方位振兴奋进征程
上的辽宁，需要凝心聚力，需要从红色
历史中汲取力量。《钢铁意志》的故事，
对辽宁“六地”红色标识多有涉及。表
现抗日战争起始地，有老英雄孟泰身上
留下的日本人侵略时的惨痛记忆，还有
永远不当亡国奴的家国情怀；表现解放
战争转折地，在影片开头就有辽沈战役
中解放鞍钢的战斗场面，而战斗英雄赵
铁池等人脱下军装进工厂，带领工人群
众重建鞍钢，也是为了支援全国解放；
表现共和国工业奠基地，更是影片的重
心，鞍钢生产出的共和国第一炉铁水，
正是建设共和国第一个工业基地的开
始，同时也为后来的抗美援朝战争中的
志愿军将士提供了坚实的物质保障。
影片结尾处，更用神来之笔点出了雷锋
精神发祥地：1959 年，鞍钢的钢铁专家
和技术骨干要去支援全国各地的钢铁
企业建设，在鞍山火车站，他们与来自
天南地北的鞍钢新工人相遇，互道姓名
时，一个年轻的工人面向镜头，带着灿
烂的微笑大声说：“我叫雷锋！”至今，每
一年进厂的鞍钢新工人还都要去参观
厂史馆，在老英雄孟泰的塑像前静默沉
思。这就是辽宁人的红色血脉，从那时
起一直流淌到今天，化成我们前行的不
竭动力。

特别推荐年轻的观众走进影院去
看《钢铁意志》。正如记者在采访中听
到的一名 90 后观众的心声：“这是一部
让今天的年轻人看当年的年轻人如何
奋斗的故事。”如果我们会与影片中那
些英雄、劳模有一个隔空对话，特别想
告诉他们：你们当年所有的流血牺牲和
奉献，我们都看到了，也记住了，你们所
做的一切都是值得的，因为今天的中国——
这盛世如你所愿。

恰逢其时
凝心聚力
高 爽

《钢铁意志》9月30日全国上映
本报记者 谭 硕
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《钢铁意志》的镜头里，一段围
绕新中国第一炉铁水诞生的故事吸
引着观众走进影院。镜头外，那段
真实的故事又是如何？新中国第一
炉铁水如何炼成的？刘烨、张国强
所扮演的角色是否有着真实的人物
原型？孟泰、王崇伦等人为何能成
为全国劳模？答案，就在历史中以
其本来的样子存在着，如钢铁般强
韧，如铁水般炽热，并鼓舞着一代代
人继续前行。

半年炼出第一炉铁水

鞍山，这座因资源而逐渐形成
的工业城市，对于全国建设意义重
大。1949 年初，中共中央和毛主席
发出电令：“鞍山的工人阶级要迅速
在鞍钢恢复生产。”鞍山钢铁公司自
1948年 12月成立之初，就肩负起支
援全国解放战争，迎接新中国成立
和国民经济恢复发展的使命。

“当时的厂区真的是破败不堪，
到处是一人高的荒草和被破坏的散
落各处的设备、配件等，从当时的老
照片看，很难相信在半年时间内能
炼出第一炉铁水，他们面对的困难
是不可想象的。”鞍钢博物馆第一任
馆长孙涛介绍。

鞍 钢 要 恢 复 生 产 ，炼 铁 成 了
一个最关键的环节，如果不把炼
铁恢复起来就没有铁水，没有铁
水就不可能去炼制钢材，所以首
先就要修好 2 号高炉。电影也是
从这里开始说起。作为一名老鞍
钢人，鞍钢党委原副书记王延绵
也 参 与 到 电 影《钢 铁 意 志》创 作
中，他的工作是尽可能地真实呈
现当年的场景。

王延绵介绍，在恢复炼铁厂的
时候，整个鞍钢都在做恢复工作。
直到 1949 年 6 月 27 日，第一炉铁水
炼出，到 7 月 9 日举行开工大典，真
正意义上开始了生产，也让大家看
到了未来。

忙碌的生产中，鞍钢不断涌现
出劳模，大家熟知的孟泰、王崇伦从
这里走出，并在电影《钢铁意志》中
以真实的名字呈现在银幕上。

正是这种不畏艰险如钢铁般强
韧的劳模精神才让 2号高炉流淌出
铁水，如铁水般炽热的激情也流进

了更多人的心里。

劳模孟泰“寻财挖宝”

电影《钢铁意志》中有一段孟泰
翻捡废铁堆回收零件，并用双手蘸
上玻璃粉除锈修复零件的感人镜
头，当年孟泰同工友们跑遍厂区，挖
掘、收集、修复器材，建起闻名全国
的“孟泰仓库”，他带动大家献交器
材，在鞍钢全面恢复生产中发挥了
巨大作用。在一份《冶金工业部关
于任命孟泰等三人职务的命令》中，
记录了因这些特殊贡献，冶金部
1957年任命孟泰担任炼铁厂副厂长
的往事。

鞍山解放后，鞍钢回到人民手
中。但当时的厂区一片荒凉，生产
全面瘫痪，有外国专家断言：“这里
只能种高粱，恢复生产至少需要
20 年。”

要恢复鞍钢生产，首先要解决
物资极度缺乏的困难。孟泰开动脑
筋，夜以继日地在厂区内掘地三尺

“寻财挖宝”。他跑遍几十里厂区，
抠备件、扒铁堆，小到螺丝疙瘩铜线

头，大到几十斤上百斤的管件水
门，只要有点儿用场，他都不放过，
手提肩扛往回弄，手擦破了，脚冻
伤了，他也从不叫苦。在老英雄孟
泰的倡导下，党组织发动了轰轰烈
烈的献交器材运动，数千鞍钢职工
肩扛、担挑、车推，带着各种零件纷
至沓来，队伍从厂区一直排到几里
开外。

大家捐献出的零件解决了眼前
急需，还建立起享誉全国的“孟泰仓
库”，其中好多都是有钱也没处买的
关键零件，满足了恢复 3 座高炉的
需要，没花国家一分钱。1949 年 6
月 27 日，整修一新的 2 号高炉正式
点火，新中国第一炉铁水喷涌而出，
鞍钢人用半年的时间，就完成了外
国专家口中20年才能完成的事情。

“感觉父亲还在，看过电影后真
的是彻夜未眠。”孟泰的女儿孟庆兰
说。在她的眼中，平日和蔼可亲的
父亲，每次说到自己的工作，就一脸
严肃，容不得开半点儿玩笑。有一
场抢救设备的戏让人印象深刻，当
时孟泰能够奋不顾身地冲上去，“不
仅是一种责任，更是一种勇气”。孙

涛说：“孟泰当时是负责配管工作，
管水和风，面对危险，能够沉着冷
静，为了保护设备挺身而出，这种精
神太难能可贵了。虽然很多人都没
有见过孟泰本人，但孟泰的故事在
我们所有鞍钢人的心中，成为一种
力量，鼓舞着我们，激励着我们。”

支援三线“全家进渡”

据统计，1949 年我国全国钢铁
产量为 15.8 万吨，到 1960 年达到了
5241.8万吨，这期间，鞍钢成为全国
钢铁行业的脊梁，并以代培人才、技
术输出、援助建设等方式支援着全
国的钢铁建设。

“如今，在四川攀枝花，你依然
可以听到很多人说着鞍山方言。当
年很多鞍钢人为支援三线建设，立
业、成家。据当时负责人员调度的
鞍钢工作人员统计，前前后后一共
有 12 万人去全国各地支援钢铁工
业建设。”王延绵介绍。

“三线建设”是我国上世纪 60
年代中期作出的一项重大战略决
策，鞍钢在三线建设中，输送了大批

的人才和设备，并在祖国的西南、西
北支援建设了很多钢铁厂，如马钢、
武钢、唐钢、水钢等。

“全家进渡”，鞍钢博物馆中的
一份1972年的干部介绍信的备注上，
记录着当年一名叫杨桂珍的鞍钢职
工调往渡口四〇公司时的情景。

这样的故事在鞍钢支援三线建
设的过程中数不胜数。仅 1965 年，
鞍钢就派出了 14349 名职工支援包
钢、白银、武钢建设。

在鞍钢博物馆挂着一张油画，
画中，火车停在站台上，一群年轻人
带着大包小裹的行李，在站台上与
家人、工友告别，不远处，一幅红
色的横幅上写着“大力支援武钢建
设”八个大字。这一刻不仅定格着
历史，更传递着时代的记忆。充满
激情，不畏艰险，拼搏奋斗，并延续
到今天。如今，鞍钢发展成为世
界级钢铁企业集团，产品销售覆
盖全球，并广泛应用于国内外重大
工程项目。“鞍钢”成为享誉世界、
备受信赖的企业品牌，未来之路，
也将因有这些值得铭记的历史而走
得更有力。

银幕背后，那些动人心魄的真实
本报记者 谭 硕 商 越

这一炉哪是铁水，就是当年工人的
激情澎湃啊。 ——铮铮也柔情

“十一”一定要带孩子去瞅一下什么
叫热情似火，让孩子感受下，世上无难
事，只怕有心人，做任何事情都要有钢铁
般的意志。 ——庄迦

一人一句观后感
“钢”上热搜

这么精彩的电影，尤其是刘烨和林
永健主演，期待。 ——小马同学

看片血往上涌啊！他们妄想用钢铁
欺负我们，是真不知道我们有“钢铁的意
志钢铁的汉”！ ——梦雨人

想为难咱们中国人，那他们真是想
多了。 ——向阳花

老一辈钢铁工人太牛了！共和国工
业长子真不是白叫的！ ——燃烧的铁

看到千难万难的第一炉水出来时，我
再也端不住了，钢花飞溅，眼泪也泄洪了。

——一天游泳的鱼

这是发生在咱辽宁鞍山的事儿啊！
自豪感拉满了啊！还有酸菜、灶台、东北
火炕和咱东北话啊！ ——东北小幸运

刘烨演技在线啊！是东北人啊！挺
你！ ——天涯霍稀泥

《钢铁意志》首映礼现场。
向第一代钢铁人的致敬之作

《钢铁意志》讲述了在新中国
成立初期的鞍钢，面对抗美援朝和
社会主义建设对钢铁的迫切需求，
面对破败不堪的鞍钢厂区，中国共
产党人团结带领广大工人阶级，克
服重重险阻，用半年时间就生产出
新中国第一炉铁水的艰辛历程。

电影《钢铁意志》由宁海强导
演，刘烨、韩雪、林永健、张国强领
衔主演，北方联合影视集团有限公
司出品，博纳影业集团股份有限公
司、华夏电影发行有限责任公司、
中华全国总工会文工团、人民网股
份有限公司、万达电影股份有限公
司联合出品。

作为电影出品方代表，北方联
合影视集团有限公司董事长韩涛、
博纳影业集团股份有限公司董事
长于冬在首映礼现场围绕电影创
作进行了分享。韩涛表示，《钢铁
意志》是一部向新中国第一代钢铁
人致敬的影片，他们为国家钢铁工
业作出了巨大贡献。因此，创作这
样一部片子，我们定位是一部具有
现实主义精神的历史题材影片，展
现历史、还原历史。但是，我们更多
的还是要用当下的思想来回望历
史，以弘扬我们前辈们那种坚韧不
拔的钢铁意志。

谈到这次参与《钢铁意志》创
作 ，于 冬 说 自 己 拍 过 电 影《长津
湖》，对于那段历史印象深刻，如今，
在《钢铁意志》中，能够呈现当年辽
宁人民为支援抗美援朝付出的努

力，这是一段值得铭记的历史，也希
望这部影片在今年的国庆档期，给
全国的电影观众带来一份力量。

走出影厅，观众纷纷表达着对
于 这 部 影 片 的 喜 爱 ，“ 给 人 以 力
量”“扎实”，是看过电影的观众的
普遍感受。导演宁海强介绍，一部
工业题材的电影，其背后是工业的
发展，更是一个国家的强大。整个
剧组前后 6 次去鞍钢、本钢体验生
活。影片将取景地定在辽宁本溪
湖钢铁工业遗址群，从一页设计草
纸、一个小零件到用什么样的搪瓷
茶缸喝水、用什么样的毛巾擦汗，

每一个道具、每一个细节都极其用
心。宁海强盛赞《钢铁意志》的置
景，他表示自己看到置景现场的第
一眼，就深深被震撼到了。“我感觉
我的心脏一下子就被击中了，这就
是咱们国家钢铁事业最初的样子，
质朴而充满了力量。面对真实的
故事、真实的场景、真实的人，我们
要拿出百分之百的真诚来创作。”
宁海强说。

资深美术指导霍廷霄现场分
享自己的创作过程，影片最终呈现
的效果也让他比较满意。“电影我
拍了 30年，但是工业题材对我来说

是第一次，我和导演也前前后后去
过 6 次辽宁，来共同探讨整个的有
效的质感，电影直接传达这些信
息，其实在这个电影里做到了。”

镜头中演绎的英模人物浓缩
着千千万万当时为国家钢铁事业
发展奋斗的人们，如铁水般炽热，
如钢铁般强韧，正如电影中工人
们一锤一锤敲打着 2 号高炉内坚
硬的铁渣子、不顾个人安危保卫
工厂安全、不舍昼夜地坚守工作
岗位，通过影片，一种来自“咱们
工人有力量”的深刻感受变得触手
可及。

再现火热年代“钢铁战士”

此次出演赵铁池，是东北人刘
烨首次在电影中饰演东北人。刘
烨笑说原本以为这次回家乡拍戏，
应该挺舒服的，但在 8月份，盛夏的
钢铁厂里还原严冬的戏份，确实是
个不小的挑战。北方七八月炎热
的夏季，穿上厚厚的大棉服、戴上
大帽子拍摄冬天的戏。但谈到这
部影片的拍摄过程，主演刘烨至今
记忆犹新。“走到高炉前，看到铁水
喷涌而出，才能体会到钢铁工人的
不容易。我们的创作要对得起这
些前辈。”刘烨说。

韩雪在影片中饰演的是工程师
孙雪飞。她说：“孙雪飞是那个年代
女性的一个缩影，她们对另一半的
选择是充满了信仰力量的，战斗中
的爱情是含蓄的，但是弥足珍贵。”

谈及和刘烨的首次搭档，韩雪觉得
这次合作特别像现实中两人的关
系，相识已久、合作默契；刘烨也表
示，韩雪与戏中孙雪飞的角色非常
贴合，都有那股子对未知的勇气，
二者都很坚定地作出人生的重要
抉择。

影片将鞍钢劳模孟泰、王崇伦
搬上了大银幕。林永健为了饰演好
孟泰一角，在剧组的每一天都在练
习唐山话，力争“要让孟泰长在自己
身上。”青年演员李沛恩也表达了对
劳模的崇敬之情，“接到角色是有压
力，自己查资料看视频，现场学习如
何用刨床，希望尽力还原一个更为
生动真实的劳模形象, 影片中的王
崇伦是一位年轻的技术大拿，我很
佩服他对技术不断的钻研，希望自
己能向观众传递这种专一行、爱一
行的精神”。

“当我看到这样一个题材，自己
非常激动。我们用了一年半的时
间，我和主创团队，包括我们组织者
一起感受什么是劳模精神，什么是
钢铁般的意志，所以才能够创作这
么一部影片，让我在一年半当中和
钢铁工人结下了情谊。我有时候想
来想去老想着那些钢铁工人的形
象，大家可以通过电影感受到在座
的每一名演员的精彩演绎，特别带
有那个时代的气质、那个时代的精
神。”导演宁海强发表感言说：“在
一年半的时间里，和钢铁工人在一
起，我充分地体会到原来‘钢铁’是
这样炼成的。”

孟泰正在维修设备。（资料图片） 电影《钢铁意志》高度还原了孟泰当年的工作场景。

电影《钢铁意志》海报。


